

LO QUE EL CABLE NO DICE.

LA ASAMBLEA DE LA SOCIEDAD DE LAS NACIONES.

La más visible consecuencia de un gabinete laborista británico en la política internacional es, seguramente, la reanimación de la Sociedad de las Naciones. No es, por supuesto, que el Labour Party, en el gobierno de la Gran Bretaña, represente sustancialmente un nuevo rumbo en los negocios extranjeros de ese imperio. La Gran Bretaña es un país fundamentalmente conservador en sus ~~relaciones~~ política; pero en ningún aspecto lo es tanto como en el diplomático. Mas el estilo y el espíritu de los conservadores se ~~avenía~~ avenía poco con el rol de empresarios de la Sociedad de las Naciones y de las asambleas de Ginebra. Los ministros conservadores asistían a las reuniones de la Sociedad de las Naciones con un gesto demasiado cansado y escéptico. Los laboristas, en cambio, estrenan en este campo uno de sus más intactos entusiasmos. ~~En~~ En conferencias como la de las reparaciones, estarán siempre dispuestos a defender los intereses de la Gran Bretaña, con mayor celo nacionalista que los conservadores, sin exceptuar a Churchill; pero en la Sociedad de las Naciones, en debates generales sobre el desarme y el arbitraje obligatorio, pueden consentirse generosos brindis pacifistas.

La nota más importante de la décima asamblea de la Sociedad de las Naciones es hasta ahora la elección de Guerrero, delegado de la República del Salvador, como presidente del Consejo de la Liga. I, seguramente, este es un acto de inspiración británica. Se trata ~~de~~ más que de atraer a la política de la Liga a los pequeños Estados, disimulando su carácter de trust de grandes potencias, de acentuar la participación ~~en~~ de la América Latina en sus labores centrales. Guerrero, en la Conferencia Pan-Americana de la Habana, representó como se recordará la resistencia a la política yanqui. Hasta ahora, los Estados Unidos es la única gran potencia capitalista ausente de la Liga, aunque intervenga ~~en~~ en todos sus trabajos de colaboración internacional: economía, higiene, trabajo, ~~etc.~~ etc. I es obvio que, a medida que se acentúe el antagonismo angle-yanqui, la política de la Gran Bretaña tiene que esforzarse por sacar partido de esta circunstancia. Si bien Norte América está acostumbrada a domesticar las veleidades ~~anti-yanquis~~ anti-yanquis del nacionalismo centro-

americano -se recuerda demasiado los casos Sacasa y Moncada- ^{x su diplomacia} debe haber recibido con gesto un poco desabrido el nombramiento del salvadoreño Guerrero como Presidente del Consejo de la Liga.

En general, la Sociedad de las Naciones se presenta esta vez bastante convalecida e sus crisis. La abstención yanqui se compensa, en parte, con la activa presencia de Alemania, representada por Stresseman, que necesita aprovechar este retorno de ~~su~~ su país a la sociedad internacional, después del largo aislamiento a que la condenó la derrota. La Liga es, por otra parte, el centro de operaciones de Briand, "speaker" ^o oficioso de los Estados Unidos de Europa.

LA REACCION EN MEXICO.

Portes Gil sigue haciendo contramarchar a la Revolución Mexicana. Obtuvo la victoria sobre la insurrección militar de Escobar, Aguirre, etc. mediante una gran movilización de las masas revolucionarias -obreras y campesinas-. Pero, enseguida, mientras de una parte se ha apresurado a hacer la paz con el clero, de otra parte ha iniciado la ofensiva contra la extrema izquierda. Algunos de los mismos agraristas, que se usieron a la cabeza de las masas campesinas para defender la Revolución contra los generales que la traicionaron alzando repentinamente la bandera de la Reacción, han caído, ~~xxx~~ abatidos no por las balas de los "cristeros", sino por las balas de las tropas federales.

El pacto con la Iglesia, que siguió al pacto con el capitalismo yanqui, expresa nítidamente el caracter del gobierno interino del licenciado Portes Gil, a quien ni estas transacciones, ni la persecución de la ~~xxx~~ vanguardia obrera y campesina, impiden por supuesto emplear, en sus arengas al país, un lenguaje pródigo todavía en términos revolucionarios.

Pascual Ortiz Rubio, candidato del partido gubernamental, se prepara sin duda a continuar en el poder la política del licenciado Portes Gil. La fractura del antiguo frente revolucionario, sostenedor de Obregón en la última lucha electoral, ~~xxx~~ ha consentido a Vasconcelos, candidato anti-reeleccionista, una extensa e imponente demostración de fuerza en varios Estados. La lucha política, por tanto, se anuncia tenaz y profunda. El proximo gobierno tendrá que hacer frente a dos

fuertes corrientes de oposición: la de derecha y la de izquierda. A la primera procurará quebrantarla con nuevas concesiones a los intereses que representa. A la segunda, resistirá simultáneamente con las armas de la represión y la demagogia. Pero, en este difícil equilibrio, le será imposible seguir haciendo figura de gobierno "revolucionario".

GUILLERMO VALENCIA Y VASQUEZ COBO.

Los dos candidatos conservadores -Guillermo Valencia y Vasquez Cobo- continúan en Colombia irreductiblemente sostenidos por sus partidarios del Congreso. De hecho, el partido conservador se presenta escisionado ante el problema presidencial. Valencia ha obtenido la mayoría en la votación de los representantes a congreso de su partido. Pero los ~~representantes~~ 45 representantes que han votado por Vasquez Cobo se manifiestan resueltos a luchar hasta el fin por su candidato. El partido liberal, en minoría en el congreso, no tendrá candidato. Frente al dilema Valencia o Vasquez Cobo, es probable que, con ciertas condiciones, ~~representantes~~ ostensible y ante el significado que ha dado a la candidatura del general la recomendación del arzobispo de Bogotá, se decida a concurrir a la victoria del candidato civil. Los liberales andan divididos; pero son, aún así, una fuerza. El partido socialista revolucionario, que los reemplaza cada vez más como partido de izquierda, no cuenta, ~~puesto~~ puesto casi fuera de la ley, con representación parlamentaria ni con prensa.

En las razones ~~del~~ del Arzobispo de Bogotá para apoyar a Vasquez Cobo, son, ~~en~~ en orden a la política internacional, las mismas que ~~ha~~ ha tenido para vetar a Concha. Vasquez Cobo no es persona ingrata a los Estados Unidos, a cuyo canciller Root le tocó ~~saludar~~ saludar cortesmente, a nombre ~~del~~ del gobierno colombiano, vivo aún el resentimiento por la desmembración de Panamá, cuando ese activo gerente del panamericanismo visitó la América Latina en gira oficial. Concha, que como ministro representó una política de celosa reivindicación de los intereses colombianos, frente a Norte-América, no su elección como presidente de la república podría perjudicar a la reconciliación está en el mismo caso. La razón de Estado es decisiva para los políticos de la

Valencia, en las últimas semanas, quizá en parte a consecuencia de la fisonomía abiertamente dictatorial y reaccionaria que ~~xxxxxxx~~ ha mostrado la candidatura de su opositor, ~~xxxxxxxx~~ apoyado por el ex-ministro de guerra Rengifo, el hombre de la ley "heroica" y de la represión de Santa Marta, parece haber ganado terreno. La votación así lo demuestra.

José Carlos MARIATEGUI.